

Nuestro mar fuente de riqueza

Economía Azul

Participantes

Octavio Aburto Oropeza

Moderador

Profesor-Investigador

Instituto de Oceanografía

Scripps Universidad de California

Yolanda Cortés López

Promotora de actividades acuáticas

para personas con discapacidad,

Directora de SunRider Tours

Andrew Rhodes Espinoza

Experto en Biodiversidad y

Océanos Sostenibles

Coordinador para Océanos

Secretaría de Relaciones

Exteriores de México

Mtro. Alfredo González Reyes

Director General de Coordinación

Territorial de Trámites y Servicios de

Economía y Encargado del

Secretariado Ejecutivo del Consejo

Nacional de la Agenda 2030 para el

Desarrollo Sostenible

7 de octubre 2022

Nuestro mar fuente de riqueza

Octavio Aburto Oropeza

Octavio Aburto Oropeza presentó una visión integral sobre los océanos, describiéndolos como fundamentales para la vida humana debido a su capacidad para regular el clima, brindar protección costera, sustentar una gran biodiversidad, proporcionar alimento y empleo, y ofrecer recreación. Sin embargo, advirtió que el océano enfrenta una sobreexplotación crítica, especialmente en el Golfo de California, antes llamado "el acuario del mundo", que ya no mantiene su esplendor debido a la excesiva extracción de recursos.

Aburto subrayó la importancia de conservar los océanos para asegurar los servicios ecosistémicos que nos brindan y que damos por sentados, en un contexto en el que el cambio climático ya es inevitable. Señaló ejemplos esperanzadores de comunidades como Cabo Pulmo y Punta Abreojos, que han implementado prácticas sostenibles en sus actividades pesqueras, mostrando que es posible cuidar el océano mientras se desarrollan económicamente. Para lograr este cambio, enfatizó la necesidad de una economía azul que equilibre el desarrollo económico con la conservación ambiental.

No podemos seguir desarrollándonos de esta manera y perder los servicios que los ecosistemas nos proveen... necesitamos pensar en un futuro positivo y buscar sinergias entre sectores.

Octavio Aburto



Hacia una economía oceánica sostenible en México

Andrew Rhodes Espinoza

Andrew Rhodes Espinoza presentó avances sobre la economía oceánica sostenible en México, mencionando la creación de una primera asamblea sobre océanos integrada por senadores y diputados para revisar el marco legal y promover una visión integral en la política oceánica. Reflexionó sobre cómo la humanidad se ha vuelto inmune a las malas noticias, especialmente las relacionadas con problemas ambientales, y recalcó la necesidad de cambiar esta narrativa para ver los océanos como una fuente de bienestar y soluciones.

Explicó que el panel de alto nivel sobre economía oceánica, iniciado en 2018 por Noruega y Palaos, reúne a 17 países, incluyendo a México, que trabajan juntos en investigaciones y hallazgos sobre biodiversidad, crimen en altamar, cambio climático y otros temas críticos. Este esfuerzo fomenta una agenda de desarrollo enfocada en tres pilares clave: protección efectiva de ecosistemas, producción sostenible y prosperidad justa. Los países miembros colaboran para transformar estos pilares en una estrategia que acelere la acción global, y en México se ha iniciado una implementación multilateral inédita al publicar oficialmente la estrategia en el Diario Oficial de la Federación.

En sus reflexiones finales, Rhodes destacó la importancia de los puentes de empatía y del trabajo colectivo, argumentando que al entender las perspectivas de cada sector podemos avanzar hacia una economía oceánica que equilibre protección, producción y prosperidad para el bienestar planetario.

Turismo adaptativo

Yolanda Cortés López

Yolanda Cortés López presentó su enfoque sobre el turismo adaptativo en Baja California Sur, promoviendo la idea de "turismo para todos" como un derecho en expansión a nivel mundial. Explicó cómo este segmento, que garantiza accesibilidad a personas con discapacidades, también abre oportunidades de negocio. Destacó que este turismo incluye a personas con discapacidades físicas, sensoriales e intelectuales, y recalcó el potencial de Baja California Sur, especialmente La Paz, debido a sus condiciones naturales seguras y accesibles.

No podemos seguir desarrollándonos de esta manera y perder los servicios que los ecosistemas nos proveen... necesitamos pensar en un futuro positivo y buscar sinergias entre sectores.

Eduardo Herrera

Subrayó que la demanda es considerable, mencionando que en América Latina hay 80 millones de personas con discapacidad, mientras que globalmente esta cifra supera los mil millones. Además, cada persona con discapacidad suele viajar acompañada, generando un consumo promedio superior al de otros turistas.

Además, Yolanda considera fundamental que los gobiernos vean el turismo para personas con discapacidad no solo como una oportunidad de inclusión sino como un potencial económico significativo. Su visión es que La Paz se convierta en la primera ciudad completamente accesible de México, un modelo a seguir que demuestre lo que se puede lograr cuando todos los sectores de la sociedad y el gobierno colaboran en un objetivo común.

Mtro. Alfredo González Reyes



Para cambiar el orden necesitamos un estado que garantice derechos, no que dependa de la compra de estos... y para eso tenemos que apostar más a lo público que a lo privado.

Alfredo González

Alfredo González Reyes reflexionó sobre la necesidad de repensar el orden social y económico actual para permitir justicia y libertad de manera real. Explicó que el sistema económico actual ha consolidado enormes desigualdades y desequilibrios de poder, herencia de una historia donde las naciones más ricas alcanzaron su posición en buena medida gracias al colonialismo.

La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible busca redefinir este orden al plantear objetivos globales que promuevan paz, justicia y sostenibilidad. Sin embargo, Alfredo subrayó que cada país y comunidad vive de manera diferente esta transición debido a sus contextos históricos y sociales. La Agenda 2030, señaló, no debe ser vista como una lista de objetivos a cumplir, sino como un horizonte común que, aunque se alcance a distintos ritmos, apunte a la equidad y dignidad para todos. Planteó que, en lugar de apostar solo a lo privado, debemos fortalecer lo público y lo colectivo, ya que depender únicamente del mercado para satisfacer derechos y servicios básicos no nos llevará al cambio que buscamos.

Concluyó instando a repensar el poder y la estructura de privilegios desde una perspectiva histórica, comprometiéndose a una transición justa que contemple la diversidad de contextos y necesidades, enfatizando que el cambio depende del trabajo colectivo y de una visión de equidad verdaderamente global.

Conclusión

Este panel destacó la urgencia de transformar el orden social y económico hacia un modelo más justo y sostenible. Octavio Aburto Oropeza resaltó la necesidad de proteger los océanos mediante una economía azul que equilibre desarrollo y conservación. Andrew Rhodes Espinoza agregó que México, junto a otros países, impulsa una agenda oceánica que prioriza protección, producción sostenible y prosperidad justa. Yolanda Cortés López ejemplificó el turismo inclusivo en Baja California Sur como un sector que no solo genera ingresos, sino que sensibiliza y fomenta el respeto al entorno. Alfredo González Reyes concluyó que para lograr una transición justa es esencial replantear las estructuras de poder, promoviendo el acceso equitativo a los derechos y fortaleciendo lo colectivo sobre lo individual. En conjunto, el panel llamó a una colaboración amplia para construir un futuro inclusivo y ambientalmente responsable.



Hay que cambiar la narrativa: veamos a los océanos como una solución para el bienestar de nosotros y del planeta, no solo como un recurso explotable.

Andrew Rhodes

Objetivo

Conocerás la importancia de los mares y los océanos como motores de economía por su gran potencial para la innovación y el crecimiento, así como la urgencia de su cuidado para la supervivencia del ser humano.





“ *No necesitamos solo cambiar lo que hacemos, sino cómo lo hacemos. Debemos repensar el orden que mantenemos sin cuestionarlo, un orden que a menudo profundiza desigualdades.*

Alfredo González



Escanea para ver
el panel completo

4to Congreso Internacional
**Ciudades
+ Humanas**

